

Introducción

La salud constituye uno de los elementos fundamentales para el desarrollo con justicia social de nuestro Estado. Sólo con ella, el progreso personal y colectivo es posible. Por ello, a través de la Secretaría de Salud se aplican estrategias para consolidar los avances alcanzados, se fortalecen las acciones en curso para aumentar su efectividad y se diseñan políticas para hacer frente a los desafíos que la salud pública plantea.

En este contexto, la atención a la salud de la mujer ha sido una prioridad de la actual administración, la mortalidad materna, que es uno de los indicadores más representativos de la salud pública, registra una tendencia descendente en el último lustro y en 2016, se redujo en 36 por ciento con respecto del año anterior. En 2017, ocurrieron 14 muertes maternas, dos menos que en el mismo periodo del año pasado.

De la misma forma, el embarazo en adolescentes disminuyó en el primer semestre de este año, 13.7 por ciento, con respecto del mismo periodo del año pasado; lo que representa: 627 embarazos menos, en niñas menores de 19 años. Esto ha sido posible, gracias al esfuerzo desplegado por 98 grupos de 1,600 Adolescentes Promotores de la Salud, que realizan acciones preventivas entre pares, promoviendo estilos de vida saludable entre los jóvenes tabasqueños.

2017 ha sido un buen año para la salud de la mujer tabasqueña, las tasas de mortalidad por cáncer cérvicouterino y mamario han disminuido, gracias a la productividad de los programas de detección oportuna, que en este año han logrado el primer lugar nacional en la evaluación de desempeño Caminando a la Excelencia. De enero a octubre de 2017 se realizaron 45 mil 142 Papanicolaou, 13 mil 551 pruebas del Virus del Papiloma Humano, 23 mil 024 exploraciones clínicas mamarias, y 10 mil 175 mastografías. Más de 90 mil pruebas de detección de cáncer en mujeres en edades de riesgo.

Cabe destacar que la Esperanza de Vida al nacer de la mujer tabasqueña es de 78 años en promedio, casi 6 años superior a la del hombre.

En los últimos cinco años, la Mortalidad Infantil mantiene una tendencia estable, similar al índice nacional, con una tasa en 2016 de 10.6 defunciones en menores de un año por cada 1000 nacidos vivos; derivado del fortalecimiento de la atención perinatal en los Hospitales Regionales de Alta Especialidad que coadyuvan a la atención de más del 98 por ciento de los nacimientos que ocurren en el estado.

Un factor fundamental en el mejoramiento de la salud del niño es el programa de vacunación universal, que al corte del tercer trimestre de este año ha logrado mantener a la niñez tabasqueña libre de enfermedades prevenibles por vacunas, las acciones ofertadas tienen una cobertura territorial completa para los 17 Municipios. En las dos Semanas Nacionales de Salud, se aplicaron 237 mil dosis de vacunas y 747 mil acciones preventivas. Durante la temporada invernal 2016-2017, se aplicaron 430 mil dosis de vacunas contra la Influenza, en poblaciones de riesgo, logrando una cobertura del 100 por ciento de la meta establecida.

Introducción

Por su magnitud y trascendencia el principal reto de la salud pública en Tabasco son las enfermedades crónico-degenerativas, por ello en 2014 se lanzó la *Estrategia Nacional de Prevención y Control del Sobrepeso, la Obesidad y la Diabetes*, para reducir la morbilidad y mortalidad por estas causas.

Al corte del tercer trimestre 2017, se han realizado 169 mil 249 tamizajes de diabetes y 383 mil 640 detecciones de riesgo cardiovascular. Derivado de estas acciones, actualmente **38 mil 798** personas viven con diabetes, **41 mil 138** con hipertensión y **19 mil 097** con obesidad en los 17 municipios del estado, **todos ellos se encuentran en control y con tratamiento asegurado**.

En razón de estos avances, el *Índice de Calidad de la Atención al paciente Diabético (ICAD)*, que evalúa el desempeño de esta Estrategia por entidad federativa, ubica a Tabasco en el 8º lugar nacional con un 67 por ciento de desempeño y a la Jurisdicción Sanitaria de Huimanguillo con el 84 por ciento, en el primer lugar nacional entre 234 jurisdicciones.

Uno de los principales retos epidemiológicos de Tabasco es, sin duda, la transmisión vertical y la mortalidad por VIH-SIDA. Sobre ello, estamos trabajando intensamente con la participación activa de las Organizaciones No Gubernamentales involucradas.

Al cierre del tercer trimestre de este año, se realizaron más de 26 mil pruebas de detección de VIH, detectando 210 casos nuevos y están en control: 3 mil 584 pacientes con tratamiento antirretroviral y pruebas de laboratorio sin costo. En el periodo informado, se han realizado 5 mil 963 análisis de detección oportuna y control del VIH-SIDA y otras Enfermedades de Transmisión Sexual.

La lucha contra las enfermedades transmitidas por vectores en Tabasco, es una experiencia de éxito nacional, los operativos intensivos de prevención y control que se han realizado desde 2013, han mantenido al estado libre de brotes. Hasta la semana 30 de este año, se han confirmado 65 casos de Dengue, que representa un descenso del 80 por ciento, respecto al mismo periodo del año pasado. Se confirmaron 10 casos de Zika, 24 menos que el año pasado y no se han registrado casos de Chikungunya.

Durante el tercer trimestre de este año, se llevaron a cabo 364 verificaciones sanitarias en los 17 de municipios, en vulcanizadoras, talleres mecánicos, lavadoras de automóviles y recicladoras de metales, con estas acciones se contribuye a la eliminación de criaderos de mosquitos transmisores.

En seguimiento a las acciones de la *Estrategia Nacional para la Prevención del Consumo de Bebidas Alcohólicas en Menores de Edad*, de 2016 a la fecha se han acumulado 1,650 verificaciones a establecimientos, centros de consumo y puntos de venta para la entrega de Guías de buenas prácticas, se distribuyeron 738 carteles de promoción.

Cabe destacar que Tabasco fue el primer estado que puso en marcha la Estrategia Nacional en diciembre pasado, acumulando a la fecha, el mayor número de verificaciones a nivel nacional.

Introducción

En los últimos cinco años, la tasa de mortalidad por suicidios en Tabasco, disminuyó en un 21 por ciento, lo que nos ha permitido pasar del primer lugar nacional en 2010 al décimo en 2015.

Para mantener esta tendencia, en 2017, se atendieron a 15 mil 190 personas con 6 mil 394 acciones de promoción y prevención a través del Programa de Salud Mental y Prevención del Suicidio, dirigidas a promover estilos de vidas saludables y disminuir padecimientos mentales y riesgo de suicidio. De igual manera, se proporcionaron 22 mil atenciones psicológicas y psiquiátricas a personas con padecimientos mentales.

A través de la red de servicios de salud de los tres niveles de atención, con corte a septiembre de este año se han otorgado un millón 783 mil 071 consultas médicas, se atendieron más de 12 mil partos, se realizaron un millón 750 mil estudios de laboratorio y radiodiagnóstico, 37 mil egresos hospitalarios, 14 mil 791 cirugías y más de 73 mil urgencias, que totalizan más de 3 millones 673 mil intervenciones médicas en el periodo informado.

Para mejorar la calidad de los servicios otorgados, este año redoblamos esfuerzos para fortalecer los servicios de los 23 hospitales de la Secretaría de Salud, con especial atención en los Hospitales de Alta Especialidad de Villahermosa. Sobre la marcha; hospital por hospital, estamos corrigiendo y mejorando la infraestructura física, el equipamiento, e incrementando el suministro de combustible para las ambulancias con el fin de evitar los cobros de los traslados de pacientes referidos.

El próximo año Tabasco se incorpora a la Compra Consolidada nacional a fin de garantizar a los tabasqueños, más del 90 por ciento de abasto de medicinas, que es la demanda más sentida por la población.

Con el objetivo de incidir en la disminución de los factores de riesgo de las principales patologías bucales en la población más susceptible, se han otorgado 115 mil 534 consultas odontológicas, 657 mil 694 acciones preventivas y 121 mil 877 actividades curativas, beneficiando a 55 mil pacientes que acudieron a demandar la atención estomatológica dentro de los servicios de salud en los municipios del estado.

Para fortalecer estas acciones permanentes, se realizó en marzo, la Primera Semana Nacional de Salud Bucal, aplicándose 174 mil 360 actividades preventivas a 52 mil alumnos de 547 planteles de educación básica.

En julio de este año se realizó el proceso de Acreditación del Hospital del Niño Dr. Rodolfo Nieto Padrón y del Centro de Salud Comunitario de la ranchería El Mango de Macuspana, que eran las únicas unidades pendientes de cumplir con este requisito indispensable para avalar la calidad de los servicios de salud.

Introducción

Actualmente el 100 por ciento de las 627 unidades de la Secretaría de Salud están formalmente acreditadas, un logro inédito de esta administración.

A dos años de su puesta en marcha la Estrategia “En tu casa la salud”, se ha extendido a las 17 cabeceras municipales, con el objetivo de fortalecer las acciones de atención primaria de la salud.

A través de esta estrategia, se rescata la acción comunitaria perdida por muchos años, que inicia con el contacto del equipo de salud y las brigadas de campo con la comunidad, con la aplicación de la tarjeta censal familiar electrónica, casa por casa para detectar y atender riesgos y daños a la salud. Refrendando al Núcleo Básico como la unidad funcional de los servicios para la atención de 500 familias o 3 mil habitantes de un espacio geográfico delimitado, atendidos por un equipo integrado por médico, enfermera y promotor.

A la fecha, se visitaron 95 mil 796 casas, se realizaron 30 mil detecciones en mayores de 20 años; encontrando: 5 mil 354 nuevos probables hipertensos, 1 mil 807 diabéticos y 12 mil 254 obesos.

A través del Seguro Popular, se atiende un padrón de más de un millón 472 mil 876 personas, que representan el 66 por ciento de la población de Tabasco, quienes reciben atención con base en un Catálogo Universal de Servicios de Salud con 287 intervenciones que incluyen 1,663 enfermedades.

Al corte del 31 de julio, se han reafiliado 258 mil 908 personas para un avance del 68 por ciento, respecto de la meta anual.

Para fortalecer la infraestructura y equipamiento de los cinco Hospitales de Alta Especialidad, en 2017 se han invertido 31 millones 14 mil 270 pesos en el mantenimiento, rehabilitación, ampliación de las áreas de terapia intensiva, estacionamiento y cocina del Hospital Dr. Gustavo A. Roviroso Pérez; las áreas de rehabilitación y terapia física del Hospital Dr. Juan Graham Casasús; rehabilitación de los quirófanos, sala de preparación y recuperación de pacientes de la Unidad de Cirugía Ambulatoria y la Unidad de Cuidados Intensivos del Hospital del Niño. Así mismo, se han invertido 3 millones 930 mil pesos en equipamiento médico, dotando de ultrasonidos doppler avanzado y de alta definición a los Hospitales de la Mujer, Juan Graham y Roviroso.

Están en proceso de inauguración 15 Centros de Salud comunitarios en once Municipios, que serán puestos en operación antes de que concluya 2017. Otros cuatro, cuyas obras fueron canceladas, se reactivaron en el mes de julio para terminarlas en el primer semestre del próximo 2018. Estas 19 obras representan una inversión de más de 70 millones de pesos, en beneficio de una población aproximada de 57 mil habitantes.

En noviembre de 2017, el licenciado Arturo Núñez Jiménez, Gobernador Constitucional del Estado de Tabasco, inauguró el Centro de Salud con Servicios Ampliados de la Zona Yokotan de Buenavista-Tamulté de las Sabanas, en beneficio de más de 50 mil habitantes de 44 localidades de la zona.

De la misma forma, el proyecto de obra de la Torre Oncológica, del Hospital Regional de Alta Especialidad Dr. Juan Graham Casasús, está concluida, en espera de su equipamiento. Esta gran obra

Introducción

representa una inversión superior a los 506 millones de pesos, en beneficio del pueblo de Tabasco y las comunidades vecinas de Campeche, Chiapas y Veracruz.

Estos resultados demuestran el compromiso del Gobierno del Cambio con la salud de los tabasqueños, y también el apoyo incondicional del doctor **José Narro Robles**, Secretario de Salud del Gobierno de la República.

LOGROS Y RECONOCIMIENTOS

2017 ha sido un año de intenso trabajo, con logros, reconocimientos nacionales y resultados que dan cuenta de la recuperación del prestigio de nuestra gran institución y de la renovación de la confianza de las autoridades federales en la Secretaría de Salud del Estado de Tabasco.

Tenemos por delante un año de retos y desafíos que enfrentaremos con la confianza de contar con una base de trabajadores de la salud comprometidos con el bienestar de los tabasqueños, para entregar resultados y cuentas claras al gobierno del cambio y al pueblo de Tabasco.

1. LOGROS:

En el periodo mayo-diciembre de 2017, se realizaron 76 Reuniones de Evaluación y Seguimiento con mandos medios y superiores de la Secretaría de Salud, con el objetivo de poner en la mesa de discusión las necesidades y problemática de infraestructura física, equipamiento, abasto, financiera y de servicios, en las Unidades de Salud de los tres niveles de atención. En estas reuniones se establecieron 560 Acuerdos de los cuales se cumplieron el 64 por ciento.

Se llevó a cabo el recorrido por las 17 Jurisdicciones Sanitarias, así como de los Hospitales Generales y Comunitarios, a fin de implementar la Evaluación de Indicadores de Desempeño y Estrategias Nacionales; en este sentido, se realizaron reuniones con los Presidentes Municipales y sus cabildos, con el objetivo de fortalecer la coordinación en materia de salud entre los tres órdenes de gobierno.

A fin de eliminar cobros de los traslados en ambulancias de pacientes afiliados al Seguro Popular y de Población Abierta, se estableció a partir del mes de abril, el incremento en la dotación mensual de combustible a Jurisdicciones Sanitarias y Hospitales, hasta por un 50 por ciento adicional.

Por primera vez en la historia de la Secretaría de Salud, se llevó a cabo durante el último trimestre de 2017, la Campaña de recolección de bienes muebles y vehículos para baja federales. Los cuales fueron retirados de Jurisdicciones Sanitarias y Hospitales. Logrando de esta forma recolectar con corte a Noviembre del presente, 3 mil 427 bienes y 67 vehículos.

Introducción

Se instalaron Monitores tipo Aeropuerto en los Hospitales Regionales de Alta Especialidad y en el albergue para familiares del Hospital Rovirosa; con lo que se pretende mantener informados a los familiares de pacientes internados; para disminuir los tiempos de espera de la información en las salas de internamiento y urgencias.

Para coadyuvar a la Reducción de la Mortalidad Materna, se implementó la estrategia de cero rechazo obstétrico en Hospitales de la Secretaría de Salud y en octubre se llevó a cabo la capacitación de 36 médicos generales a través del Curso-taller de Soporte Vital Avanzado en Obstetricia, avalado por la Asociación Americana de Gineco Obstetricia.

A fin de extender su cobertura a las 17 Jurisdicciones Sanitarias, y de esta forma reducir el diferimiento quirúrgico, se fortaleció el Programa de Cirugía Ambulatoria, en coordinación con el Régimen Estatal de Protección Social de Salud (Seguro Popular), para su financiamiento.

Con la Acreditación del Centro de Salud Comunitario de "El Mango", Macuspana; se logró el 100 por ciento de cobertura en unidades acreditadas en el primer nivel de atención.

Se incorporó al Estado de Tabasco a la Compra Consolidada de medicamentos 2018, por un monto de 196 millones de pesos, lo que representa la garantía de más del 85 por ciento de Abasto de las claves del cuadro básico y un ahorro considerable que se canalizará al fortalecimiento de los servicios de salud.

En septiembre se inauguró la Unidad de Radiología Intervencionista del Hospital Regional de Alta Especialidad Dr. Juan Graham Casasús, con especialistas de alto nivel técnico, con lo que se reducirán los tiempos de espera y la sobreocupación hospitalaria, en beneficio de la población usuaria.

En ese mes, se puso en marcha la Unidad de Cuidados Intensivos Neonatales, la Unidad de Cirugía Ambulatoria y la remodelación del Banco de Sangre del Hospital Regional de Alta Especialidad del Niño Dr. Rodolfo Nieto Padrón.

En el último trimestre del año se inauguraron el CESSA de Buenavista de la Zona Indígena Yokotán, y el Centro de Salud Comunitario de La Cruz del Bajío, en el municipio de Centro.

Cerramos el año, con la puesta en marcha de la Remodelación y ampliación de 11 a 20 camas, del Servicio de Urgencias del Hospital Juan Graham; que incluye la renovación total de consultorios, sala de espera, instalación de manejadoras de aire y lámpara de luz ultravioleta

Introducción

Adicionalmente, para renovar el instrumental de los servicios de cirugía de los Hospitales Generales y Comunitarios del Estado, se entregaron 5 Equipos Quirúrgicos para Vasectomías con 6 piezas, 14 equipos para Cesáreas con 40 piezas, 15 Equipos de Cirugía Mayor con 49 piezas, 3 Equipos para Colectectomías con 72 piezas, un Equipo para Histerectomía con 62 piezas, 2 Equipos para Legrado de 62 piezas; y 2 Equipos para Salpingoclasias con 60 piezas.

De la misma forma, entregamos 13 Equipos Odontológicos Móviles, para renovar el equipamiento de Caravanas de la Salud, que se suman a las 41 unidades dentales para Centros de Salud Comunitarios, entregados en el último trimestre del año para fortalecer las acciones de salud bucal en el primer nivel de atención.

En este marco, el 28 de diciembre, el Gobernador del Estado, entregó al pueblo de Tabasco, el Convoy de la Salud integrado por seis Unidades Móviles, para acercar la acciones de prevención, promoción de la salud y atención médica especializada, hasta las comunidades más apartadas del Estado, en beneficio de las poblaciones rurales que no cuentan con servicios, que por lo general se proporcionan en unidades hospitalarias.

Es importante mencionar, que el Convoy de la Salud está integrado con equipamiento de tecnología de punta, que brindará un servicio de calidad, con la certeza diagnóstica de cada estudio realizado y cada tratamiento aplicado.

También se pusieron en marcha, 10 Ambulancias para el fortalecimiento del Sistema Estatal de Urgencias en los Hospitales de Balancán, Cárdenas, Comalcalco, Macuspana, Paraíso, Teapa, Centla, La Venta, Jonuta y Tenosique.

El equipamiento médico y la obra física que se entregó al pueblo de Tabasco en 2017, acumulan más de 787 millones de pesos invertidos en infraestructura sanitaria.

Una cifra sin precedente, que representa aproximadamente el 70 por ciento del total de la inversión en esta materia, durante la presente administración.

2. RECONOCIMIENTOS

Estos avances tienen que ver, sin lugar a dudas, con la estabilización social que ha logrado el Gobierno del licenciado Arturo Núñez Jiménez, quien le ha dado certeza y seguridad a los servicios de salud, para que con paso firme, se consolide su calidad y el trato humano que exigen los tabasqueños.

Introducción

Derivado de esto, a lo largo del año, Tabasco ha venido acumulando reconocimientos nacionales que demuestran, por primera vez en diez años, la recuperación de la calidad de los servicios de salud, lo que ha sido posible gracias al esfuerzo y dedicación de los trabajadores de la Secretaría de Salud.

En el mes de agosto, recibimos reconocimientos nacionales por alto desempeño en la evaluación Caminando a la Excelencia 2016, como:

Primer lugar nacional: al Programa de Prevención y Control del Cáncer Cérvico uterino.

Primer lugar nacional: al Programa de Unidades Especializadas en Enfermedades Crónicas.

Segundo lugar nacional: al Programa de Prevención y Control de Cáncer Mamario.

En el marco del Foro Nacional e Internacional por la Calidad en Salud, Tabasco obtuvo el Primer Lugar con el cartel sobre el Modelo de Atención al Infarto del miocardio, que será replicado en el resto del país.

El Laboratorio de Salud Pública, consolidó su posicionamiento como uno de los mejores del país, al recibir la Certificación ISO-9001, por la aplicación efectiva del Sistema de Gestión de Calidad; así como el Reconocimiento a la Competencia Técnica 2017 por el Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicas.

Por su desempeño en el Programa de Actualización en Diabetes (PADI), la Jurisdicción de Centla, recibió el reconocimiento por el promedio de calificación más alto en el país, con una calificación de 10.

Al cierre de 2017: la Jurisdicción Sanitaria de Jalpa de Méndez, se ubicó en el primer lugar del ranking nacional del Índice de Calidad de la Atención del Enfermo Diabético, entre 243 Jurisdicciones Sanitarias del país.

La prueba más fehaciente de la recuperación de la confianza de las autoridades federales en Tabasco, es la designación de Villahermosa como sede de la Décimo Octava Reunión Ordinaria del Consejo Nacional de Salud, que se llevó a cabo a principios de este mes, presidida por el doctor José Narro Robles, Secretario de Salud del Gobierno de la República; con la participación de los titulares nacionales de las instituciones del Sector Salud y los 32 Secretarios de Salud de los Estados del país.

Introducción

Una distinción que representa un logro importante para el Estado, con resultados de trascendencia nacional.

Un logro administrativo fundamental ha sido el ordenamiento de los procesos financieros, lo que nos ha permitido al cierre del año reducir sustancialmente el subejercicio presupuestal.